

P R E S E N T A C I O N

Hace 160 años, cuando aún el eco de los clarines y cornetas, el tañir de las campanas y los vivas de independencia y libertad resonaban en los lugares más recónditos de la naciente patria mexicana, se yergue la Corte Suprema de Justicia, como uno de los tres miembros integrantes del Supremo Poder de la Federación, instituido en la primera Constitución Federal de 1824, que incorpora el ideario político de nuestros grandes próceres de independencia, Hidalgo y Morelos.

Nuestro más alto Tribunal, constituye el testimonio vivo de los anhelos de Justicia del Siervo de la Nación que diez años atrás había dado origen al Supremo Tribunal de Justicia de la América Mexicana y que fueron recogidos en la primera carta constitucional; es y ha sido símbolo perenne de las instituciones nacionales, a través de los acontecimientos económicos, políticos y sociales que han confluído en la actual integración de la Nación.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación, como institución fundamental de la estructura jurídica nacional, y guardián de los diversos órdenes constitucionales que han regido la vida independiente del país, continuamente cambiante, es no sólo portadora de la permanencia institucional de México, sino también la voz, el lenguaje y la expresión misma de su historia jurídica, baluarte en la defensa de los derechos fundamentales de su pueblo y representación genuina del orden jurídico en que ha vivido la Nación en las distintas etapas de su devenir histórico.

El presente volumen contiene un conjunto de ensayos jurídicos realizados por connotados juristas con base en los textos constitucionales y legales que han regulado la vida nacional desde el movimiento de independencia hasta nuestros días, en los que se interpretan las expresiones y actuaciones más significativas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación durante sus 160 años de existencia como institución democrática, fruto del ideario insurgente plasmado en la Constitución de 1824; se realiza un análisis comparativo entre la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la Suprema Corte Nor-

teamericana; se estudia la actividad de nuestro más alto Tribunal frente al juicio de amparo, como órgano de control constitucional y como máximo intérprete de las normas constitucionales y legales y se investiga la función de la jurisprudencia en el sistema jurídico nacional y su importancia en la evolución de nuestras instituciones jurídicas fundamentales.

El Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, licenciado Jorge Iñárritu y Ramírez de Aguilar, con motivo del 175 aniversario del inicio del movimiento de independencia y del 75 de la revolución, así como del 160 aniversario de nuestro más alto Tribunal, giró instrucciones para que se realizara esta obra como una aportación del Poder Judicial de la Federación en la conmemoración de tan significativos eventos. Los ensayos que la integran constituyen un testimonio del quehacer jurídico de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que desde sus orígenes encarna, preserva y salvaguarda los anhelos de justicia del pueblo mexicano y representa, unifica y consolida nuestro orden constitucional.